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12月26日，在計順市龜卯區，數百名乘客聚集在JAC巴士總站。該巴士公司報告說，由
於聖誕節前錯過行程的旅客，現在趕著回鄉慶祝新年，導致預訂量激增。

民調：多數菲人支持膠鈔
央行指高科技防偽耐用

本報訊：根據菲央行進行的一項民調顯

示，大多數菲律濱人支持將菲律濱紙鈔改為

塑膠材質。  

菲央行指出，其於今年第一季度進行的

《消費者期望調查》顯示，61.3%的受訪者支

持菲律濱鈔票塑膠化的整體舉措，較去年同

期的10.9%顯著提高。  

本月稍早，中央銀行發佈了新版塑膠

鈔票，包括500披索、100披索及50披索的面

額，新鈔票展示了菲律濱本地及受保護物種

的圖案，並融入了本地織品設計。  

新版塑膠鈔票於今年12月在大岷區限量

推出，並預計於2025年第一季度全面進入市

場流通。  

「八月二十一日運動」對於將菲律濱

英雄形象更換為本地野生動物的決定表示不

滿，質疑從紙鈔上移除歷史重要人物的意

涵。  

已 故 參 議 員 尼 蕊 ． 亞 謹 諾 （ N i n o y 

A q u i n o  J r . ） 及 前 總 統 科 拉 順 ． 亞 謹 諾

（Corazon“Cory”Aquino）的孫子基科．亞

謹諾．李（Kiko Aquino-Dee，音）同樣對紙

鈔的新設計表示失望，稱「他們正在更改我

們的鈔票——這是一項由杜特地政府發起的

舉措——如此一來，他們就不必直視那些為

國家犧牲的英雄們。」  

菲央行則表示，印有菲律濱英雄圖案的

傳統紙鈔仍將與新版塑膠鈔票同時流通。  

菲央行於12月26日週四的聲明中表示：

「在研究顯示塑膠鈔票具備更智能、更清潔

及更耐用的特性後，本月推出500披索、100

披索及50披索塑膠鈔票。」 

安全特徵  
菲央行指出，塑膠鈔票更加「智能」，

因其具備先進的安全特徵，使得假鈔的製造

更加困難。  

菲央行的數據顯示，自2022年至2024年

11月，流通中的8.254億張塑膠鈔票中僅發

現10張假鈔，而1.86億張紙質鈔票中則發現

98,316張假鈔。  

1000面額的塑膠鈔票於2021年12月首次

向公眾揭示，並於2022年4月正式進入流通市

場。  菲央行的調查顯示，68.3%的受訪者對

1000披索面額的塑膠鈔票表示認可，較2023

年同期的38%大幅提升。  

菲央行表示：「自2022年4月1000披索面

額的塑膠鈔票推出以來，公眾的接受度持續

增長。」 

菲央行還指出，塑膠鈔票更「清潔」，

因其不易因水、油或污垢而受損或弄髒；同

時更「耐用」，其使用壽命可達7.5年，相較

之下，紙質鈔票僅為1.5年。  

涉向華商提供擔保
兩名國企高層脫罪

本報訊：菲律濱貿易及投資發展公司的

兩名官員及兩名私人人士因涉及向一家不合

資格公司提供主權擔保，導致政府損失超過

40億披索的案件，日前獲得廉政法庭判決無

罪。  根據廉政法庭於12月10日公佈的110頁

裁決書，由於檢控方未能證明罪名成立，針

對以下人士的貪污指控被駁回：  

——亞倫索（Rolando Alonzo），時任菲

律濱貿易及投資發展公司營銷組大客戶部執

行副總裁  

——科梅塔（Teresita Cometa），菲律濱

貿易及投資發展公司營銷組大客戶部帳戶專

員

——雷納托．洪（Renato Ang，音），

World Grannary Incorporated（WGI公司）  

——艾利森．施（Alison Sy，音），

WGI公司  

廉政法庭指出，2003年8月至12月間，向

WGI提供10.8億披索主權擔保的批准權限屬於

菲律濱貿易及投資發展公司董事局，而非被

告。  

政府檢控方指控菲律濱貿易及投資發展

公司官員阿隆索和科梅塔明知WGI不符合獲

提供主權擔保的資格，仍批准其擔保申請，

不符合申請資格的原因包括：  

——未能遵守菲律濱貿易及投資發展公

司信貸委員會及董事局設定的若干條件；  

——WGI無法償還其貸款義務。  

由於上述行為，菲律濱貿易及投資發展

公司作為擔保方代償WGI的貸款，但未能收

回代償款項，導致政府損失超過40億披索。  

廉政法庭表示：「菲律濱貿易及投資

發展公司信貸委員會負責評估並推薦WGI的

申請至董事局，而非被告阿隆索和科梅塔。

此外，菲律濱貿易及投資發展公司法務部也

負責擔保申請相關文件的準備工作。由此可

見，WaGI的申請是經過誠實且正當的程序處

理的。」  廉政法庭補充：「被告阿隆索和科

梅塔無權對信貸委員會、法務部及菲律濱貿

易及投資發展公司董事局施加不當影響，以

強行批准WGI的申請。」 

此外，負責WGI的主權擔保交易審計報

告的負責人伯納爾多律師（Rosario Bernaldo）

在作證時指出，除了阿隆索和科梅塔對批准

WGI主權擔保的建議外，並無其他證據顯示

存在串謀操縱WGI申請的審批過程。  

廉政法庭指出：「WGI與菲律濱貿易及

投資發展公司之間的交易是符合規範的。檢

控方證人、菲律濱貿易及投資發展公司法務

部主管虞馬瑜（Isabelo Gumaru）及時任總裁

描德茲（Joel Valdez）均建議批准WGI的擔

保申請。而且，國家經濟發展局前總幹事兼

菲律濱貿易及投資發展公司董事局當然成員

內里（Romulo Neri）也為該程序的完整性作

保。」  廉政法庭補充，WGI的擔保申請經歷

了15個階段後才獲得批准。  

此外，廉政法庭表示，檢控方未能反駁

WGI的說法，即該公司因2006年1月發生的一

起事故申請企業復甦及暫停償還債務。該事

故中，WGI向瑞士公司Buhler購置並由該瑞士

公司安裝的船舶卸貨機發生機械故障。

WGI表示，事故導致WGI財務及現金流

受到嚴重影響，而修復工作耗時長達六個

月。  廉政法庭還指出，菲律濱貿易及投資發

展公司的利益也透過抵押品得到保障。該項

目的資產價值達32億披索，其中包括由擔保

貸款18億披索（3303萬美元）及股東投入資

本14億披索所資助的資產，均已抵押予菲律

濱貿易及投資發展公司。  

廉政法庭表示：「通過WGI主要股東的

共同簽署，又為菲律濱貿易及投資發展公司

提供了一層額外保障。綜上所述，檢控方未

能證明被告在批准WGI擔保設施過程中存在

明顯偏袒、明顯惡意或不可原諒的疏忽。」  

廉政法庭補充：「因此，本庭裁定，

被告阿隆索、科梅塔、施氏及洪氏未被證明

違反經修訂的《反貪污腐敗行為法》第3條

（e）款的罪名，應判無罪。」

因此，針對所有被告的出境禁令被下

令解除。法庭也下令退還被告為臨時保釋而

繳納的保釋金，但須遵循相關會計及審計程

序。  

中國民樂怎樣溝通菲中文化？
——專訪菲律濱僑中學院民樂團團長蔡莉莉

中新社記者 張興龍
<上接8版>

對於樂團年輕團員和華裔新生代而言，

學習和演奏民樂不僅是一種技能的傳承，更

是理解中華文化的重要途徑。

民樂團的許多成員從零開始學習中國

傳統樂器，如二胡、笙和笛子等。通過一曲

曲經典民樂作品的練習與演繹，他們逐漸理

解音樂背後的故事與情感，感受到中華文化

的獨特韵味。例如，在學習《茉莉花》時，

他們不僅學會如何掌握旋律與節奏，還瞭解

這首民歌所表達的溫婉、淡雅的中國美學精

神。這種沉浸式的學習體驗，使他們與中華

文化建立起深厚的情感紐帶。

民樂傳承是音符的延續，更是文化的代

際傳遞。菲律濱華裔新生代通過學習民樂，

不僅能掌握一門技藝，更在潛移默化中加深

對中華文化的理解和認同。他們在演奏中找

到歸屬感，也堅定傳承與弘揚中華文化的決

心。民樂團成為連接過去與未來、溝通菲中

文化的一座橋樑。

菲化石燃料開採量增13.7%
本報訊：據菲統計署的最新數據，菲律

濱的化石燃料開採量增長了13.7%。

統計署週四在其網站上分享的數據顯

示，2023年共開採了2172萬噸化石燃料，而

2022年為1909萬噸。

在2172萬噸中，煤炭所占份額最大，達

1956萬噸，占90.1%，其餘9.9%來自原油、天

然氣和液化天然氣。

然而，菲律濱進口的化石燃料是開採總

量的三倍多。

統計署表示，2023年，菲律濱的實物進

口總量為1.369億噸，其中化石燃料占最大份

額，為48.2%，約為6443萬噸。

化石燃料是指在地質歷史上由生物質形

成的物質，包括固體、液體和氣體物質，包

括煤和泥炭、原油和天然氣、油頁岩和焦油

砂。

杜特地當莎拉彈劾案律師
眾議員描貝斯認為沒問題

本報訊：一名眾議員週四表示，若前總

統杜特地擔任副總統莎拉．杜特地在彈劾案

中的律師，應不會有任何問題。

莎拉．杜特地透露，她的父親自願成為

其法律團隊的一員。

莎拉週三在納卯市接受媒體訪問時表

示：「他說，由於我不會接受金錢資助，他

願意成為我的律師。他表示自己將作為協同

律師參與所有案件的辯護工作。」

眾議員描貝斯（Robert Ace Barbers）表

示，任何面臨審判的人都有權選擇自己的法

律代表。

描貝斯在接受廣播電台的採訪時表示：

「任何面對審判的人，尤其是在彈劾審判

中，都有權選擇為其辯護的律師。這不僅受

到憲法保障，也符合國會的規則。」

他補充說：「所以，我看不出這會有什

麼問題。這是副總統的選擇，她有權決定由

誰來代表她。」然而，描貝斯澄清，眾議院

並未展開任何有關彈劾的討論。

他說：「現在並沒有討論任何彈劾案，

即使在我們眾議院中也完全沒有相關的討

論。所以我不知道那些彈劾案目前的進展。

國會復會後才會有進一步的情況，這部分我

也不清楚。」副總統莎拉目前面臨由進步團

體、公民社團、律師及宗教團體所提出的三

項彈劾案。

IMF：
菲打擊洗錢取得重大進展

本報訊：國際貨幣基金組織（IMF）表

示，菲律濱政府在打擊洗錢和反恐怖主義融

資方面取得了重大進展。

國際貨幣基金組織在最近的一份報告中

指出：「當局在解決尚未解決的反洗錢和打

擊恐怖主義融資問題上取得了重大進展，這

項工作應該繼續進行。」「金融行動特別工

作組對菲律濱基本完成其行動計劃的初步認

定令人歡迎。」金融行動特別工作組是全球

洗錢及恐怖主義融資的監管機構。

在10月發佈的一份報告中，金融行動特

別工作組表示，菲律濱已完成其行動計劃，

解決了自2021年6月以來將菲國列入「灰名

單」的缺失。

被列入金融行動特別工作組灰名單的國

家和地區需接受「加強監督」。

金融行動特別工作組指出，菲律賓已成

功完成八項剩餘行動計劃，包括展示對指定

非金融業務及專業的有效風險為本監管，以

及利用反洗錢及反恐融資管控措施來降低與

賭場貴賓廳相關的風險。

菲律濱還實施了針對金錢或價值轉移服

務的新登記要求，並對未登記及非法匯款經

營者實施了制裁。

金融行動特別工作組也讚揚菲律濱遵守

加強執法機構取得受益所有權資訊的規定，

並確保受益所有權資訊的準確性和最新性。

其他已完成的行動計劃包括：使用金融

情報並增加對洗錢案件的調查和起訴數量；

加強對恐怖主義融資案件的識別、調查和起

訴；對非牟利組織部門採取適當措施；以及

強化針對恐怖主義融資及擴散融資的財務制

裁框架。

國際貨幣基金組織表示：「展望未來，

在2027年下一次互評的背景下，跟上金融

行動特別工作組不斷演變的要求將尤為重

要。」

教育部農村校舍
建設延誤555天

本報訊：根據審計署的審計報告，儘管

承諾的完工日期已過了一年半以上，全國最

偏遠社區的76所學校的設施仍未完工。教育

部總部在執行價值14億披索的「最後一哩學

校」計劃方面進展緩慢 

審計報告指出，教育部總部在2021年發

包的「最後一哩學校」計劃的98所學校中，

只有22所在2023年完工，儘管已為這些項目

已撥付了2億1120萬披索的動工款。  

該計劃旨在將偏遠和資源匱乏地區的臨

時教室改造成標準教室，原定於建設開始後

150個日曆日內完成，最遲不得晚於2022年5

月31日。

然而，審計報告指出，三個承包商負責

的四批項目距原定完工目標已超過超過500

天。  

審計署指出：「對由總部集中發包的教

室建設項目進行的狀況驗證顯示，大多數項

目在本年度仍未完成。」  

負責價值3.278億披索項目的其中一個

承包商在審計期間無法聯繫。報告中提到：

「在訪談期間披露，第4批次項目總合同金額

達3.278678億披索，目前處於擱置狀態。據稱

教育部在聯繫該承包商以獲取最新進展時遇

到困難。」  

教育部將工程延誤歸因於多種因素，包

括前期建設階段的新冠限制以及施工期間的

洪水、山泥傾瀉和社區反對等不可預見的情

況。  

然而，審計報告指出，這些問題「僅影

響了總項目的一小部分」。

並將延誤歸咎於教育部「未能及時採取

補救措施」。  

審計署強調：「截至2023年12月31日，

延誤已達555天，這是一個極為嚴重的問題，

因為偏遠地區的學生無法獲得高質素的教

育，未能受益於『不讓任何學生掉隊』的目

標。」  

審計署建議教育部提交一份包含明確完

工時間表的補救計劃，並改善未來項目的規

劃。  

「最後一哩學校」計劃的初衷  
教育部於2019年推出「最後一哩學校」

計劃，旨在填補偏遠地區學校在資源和設施

方面的空缺。除了建設標準教室外，該計劃

還包括在無電地區安裝太陽能板、確保校舍

地權，以及向偏遠地區派遣教師等。  

教育部已確定全國有超過7,000所學校符

合「最後一哩學校」的定義。這些學校的學

生人數通常少於100人，位於距離市鎮中心超

過一小時車程的偏遠地區，沒有電力，缺乏

基本設施，許多服務於原住民社區和受衝突

影響的地區。  

前教育部長兼副總統莎拉．杜特地於

2023年表示，教育部將優先建設更多「最後

一哩學校」的教室。

她於2022年至2024年7月期間擔任教育部

長。

聖誕節狂歡 
69人遭爆竹炸傷
本報訊：衛生部12月26日的最新數據顯

示，在菲律濱人慶祝聖誕節後的一天內，又

新增了26宗與煙花爆竹相關的受傷事件，使

總受傷人數增至69人。  

根據最新數據，從12月22日至12月26日

上午6時，62個監測站錄得了個案。  

在所有個案中，有58名傷者年齡為19歲

或以下，其餘11名年齡為20歲及以上。  

衛生部表示，其中65人為男性，剩下4人

為女性。  

衛生部指出，在69宗與煙花爆竹相關的

受傷案件中，其中51人（約佔74%），為煙

花爆竹的主動使用者。  

此外，其中59宗（約佔86%），涉及非

法煙花爆竹，尤其是「博加」（boga），一

種用大型PVC管製成，並以變性酒精為燃料

的土製大炮。  

衛生部指出，2023年12月26日的26宗個

案數量僅為去年同一天錄得的52宗的一半。  

因應煙花爆竹導致的受傷事件，衛生部

再次呼籲公眾避免使用煙花爆竹。  

衛生部表示：「不要放煙花爆竹。要讓

兒童遠離其危險。可以改用其他製造噪音的

方式，例如吹號角或播放音樂。」  


